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 شكر وعرفان:
يل أشكر الل  ه العلي ا لقدير الذي أنعم علي بنعمة العقل والدين، القائل محكم التنز
 67وفوق كل ذي علم عليم" سورة يوسف الآية  "

وقال رسول الل  ه صلى الل  ه عليه وسلم "من صنع إليكم معروفا فكافئوه فإن لم تجدوا 
 ما تكافئونه به فادعوا له حتى تروا أنكم كافأتموه" رواه أبو داوود

يل الشكر لأولئك وأثني ثناء حسن ا وفاء وتقديرا واعترافا مني بالجميل وأتقدم بجز
المخلصين الذين لم يألوا جهدا في مساعدتنا في مجال البحث العلمي وأخص بالذكر 

الفضل في توجيهنا  ، على هذه الدراسة وصاحبسليم سعدلي لالفاض الأستاذ
 كل خيرالل  ه  ومساعدتنا في تجميع المادة البحثية، فجزاه

 .م لنا المساعدة كر إلى كل قريب أو بعيد قد  وأخيرا أتقدم بالش  
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 الأول الفصل 
 اشتغال الزمن والتاريخ في الرواية

 الزمن التاريخي والزمن الروائي -1
 فتنة الغياب/ مشهد التاريخ  -2
 (عرس بغل) أوجاع التاريخ وسياق المحنة في -3
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 أحوال الشخصية

إبداء الرأي والتعليق على 

 الشخصية

 الموقف من الشخصية
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 خاتمة 
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 بين يدي الرواية التاريخية   :مدخل 
 

 والتاريخ في الروايةاشتغال الزمن  : الأول  الفصل

 الرواية فعالية الشخصية والتاريخ في الفصل الثاني:
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 الملخص:

الية اشتغال التاريخ في الرواية فع   يتسثل في  قزية ومهضهعا محهريا راسةول ىذه الدتتشا
صهرة الحياة كسا تتسثميا  كهنياالرواية في بعدىا السعرفي من خلال دراسة عاصرة سالجزائرية ال

قدرات التخييل ، ومدارك الترهرات ليذا " فإنيا تشقاد بالقهة إلى استعارة شكميا من تقطيع متسيز 
وىذا يعشي أن الهاقع الذي تحايثو الرواية ىه شكل  ،ومخرهص لأبعاد الهاقع ومدتهياتو السختمفة

متسيز بخرهصية فمدفية لرهرة واقع آخر تغطيو عهالم من الزلال والأوىام، فالرواية " لا تشتج 
 ، فالرواية لا تقهل الحقيقة ، إلا داخل دائرة الزمنإلا بتراكب التفكير الجسالي بالحياة

داحات التاريخ حاول استرجاع الهتد التاريخي إن مزامين العسل الدردي السذتغل عمى م 
 السغيب ضسن سياقات السعرفة الإيديهلهجية، وىذا بالاستفادة من التاريخ البعيد الستهاري 

، التاريخ  فعالية ،  الجزائرية  الرواية: الكلمات المفتاحية  

Summary: 

This study deals with a central issue and topic, which is the effectiveness of the operation of history in 
the contemporary Algerian novel by studying the novel in its cognitive dimension, as it is an image of 
life as represented by the capabilities of imagination, and the perceptions of this. “It is forcefully led to 
borrow its form from a distinct and specific division of the dimensions of reality and its various levels, 
and this It means that the reality that the novel contains is a distinct form with a philosophical 
specificity to the image of another reality covered by worlds of delusion and illusions. The novel “is 
not produced except by the overlay of aesthetic thinking on life. The novel does not tell the truth, 
except within the circle of time.” 

 The contents of the narrative work working on the spaces of history attempt to retrieve the missing 
historical stake within the contexts of ideological knowledge, and this is by taking advantage of the 
hidden, distant history. 

Keywords: Algerian novel, effectiveness, historyIr becomes clear to us that the poet celebrates the 
symbol through the use of words and terminology well and accurately, and the symbols indicate. 

We analyzed and studied many implications according to the descriptive analytical method. 

Keywords: the symbol, a travel book to the kingdom of the impossible. 




